

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esuelas de funeral á precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Pagos
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 20 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

LA REUNION DE HOY

Un acto trascendental

Consortio de la opinión con sus representantes.

Estamos ya todos conformes en que es de necesidad adoptar las medidas conducentes á librar de la miseria y de la penuria los habitantes de esta provincia, en el próximo invierno, por la pérdida casi total de las cosechas.

¡Cómo no hemos de estarlo si la realidad se impone á todos, y esa realidad es demasiado apremiante y desconsoladora en exceso! Para saber cómo apreciaba esa realidad el diputado á Cortes por este distrito Sr. Vizconde de Eza y qué disposiciones pensaba adoptar, por su parte, á fin de procurarla los remedios más eficaces y pertinentes, creímos conveniente celebrar una conferencia con el Sr. Marichalar. Este nos recibió muy atentamente, y con bondad que nos obliga á la gratitud, el Sr. Vizconde contestó bondadosamente á los requerimientos que le fueron hechos por quien esto escribe.

La circunstancia de encontrarse aquí el representante de Soria en las Cortes, y la de convivir con sus electores durante el verano, le autorizan á conocer las necesidades y las preocupaciones del país. Era, pues, conveniente saber los fundamentos en que hubiera de basar su acción como diputado para prevenir un estado de cosas que, para que encuentre su remedio adecuado, lleva la ventaja de que á todos nos ha preocupado á tiempo. Y en esta preocupación oportuna, corresponde un triunfo á la Prensa local. En nuestra conferencia nos refirió el señor Marichalar sus proyectos que no queremos adelantar, para cederles la prioridad de su exposición en la reunión de hoy.

De las cuestiones que sometimos á la consulta del Sr. Vizconde y de la contestación que tuvo á bien darnos ha publicado una amplia referencia el importante diario madrileño *El Mundo*. Aquí, en EL PORVENIR, y en otro lugar, podrá encontrar el lector la relacionada con la situación de nuestra provincia. Respecto de este extremo tan interesante pensábamos consultar á todos los representantes en Cortes sorianos, para que cada cual expusiera las medidas que, á su juicio, debieran ser adoptadas.

Y el propio Sr. Vizconde nos ha quebrado el propósito citándonos á la reunión que se ha verificado hoy, y en la cual, todos y cada uno de los citados expusieron lo que les pareció más conveniente y más hacedero para aliviar el malestar general.

En esa colaboración mutua para prevenir desdichas más grandes y próximas, no hay otra política que la de trabajar

en bien del país, ni otro propósito que el de acumular remedios que hagan llevadera su actual y lamentable situación. Y esa es la política, la alta política que todos debiéramos seguir constantemente.

En estas columnas, donde procuramos hacer justicia á todos, y en las cuales no tenemos prevenciones sistemáticas para nadie, reconocemos la oportunidad y la conveniencia de esa convocatoria iniciada por el señor Vizconde de Eza. El representante de Soria, desde hace dos años trabaja con gran fé, con mucha constancia y no menos entusiasmo por los intereses de la provincia. El mismo se ha convencido de que no podía continuaren el descuido de deberes en que incurrió durante cierto tiempo, y es evidente que ahora procura ganar aquel tiempo y lo consigue. Nos decía el propio Sr. Vizconde que gusta de la Prensa que critica y ensalza con justicia. EL PORVENIR CASTELLANO ha respondido á esa consigna en la actuación pública del Sr. Marichalar, y hasta nos place el haber contribuido modestamente á que el representante por Soria haya adoptado esa constante actitud de trabajar en pro de su distrito. Es así como se gana y se afianza una representación. Y nuestra pluma, que no es botafumeiro servil para nadie rinde un tributo sincero al Sr. Marichalar por sus trabajos y su acción de hoy, al igual que exteriorizará la censura cuando ella sea de justicia.

Ademas, esa reunión convocada por el Sr. Vizconde de Eza significa un acto de consortio entre los representantes y los representados, con el nexo de la defensa de intereses generales, y el noble propósito de remediar una situación de penuria que alcanza, en mas ó en menos, á todos los habitantes de esta provincia. ¡Ah, si esa fuese la política general de España, y la representaran los partidos de gobierno y aquellos que aspiran á gobernar!

Segun la carta-convocatoria, los reunidos se han de preocupar ahora de las clases labradoras. Precisa preocuparse en lo sucesivo de otras clases dignas tambien de patrocinio y de prestarles atención. Es claro que el resorte principal del mejoramiento está en las propias clases que aspiran á él.

Hay que realizar una labor colectiva y social, de economía, de producción, de trabajo, de educación y de cultura, en la cual corresponde á todos una acción que ninguno puede dejar de cumplir.

Escribimos estas cuartillas

cuando todavía no se ha terminado el acto de hoy. Queremos señalar de antemano su trascendencia. Allí donde se reúnen la representación legislativa de una provincia, y todos los elementos de su vida de acción, que poseen ademas el papel de directores, tiene que salir algo útil.

De lo tratado y de los acuerdos tomados en esa reunión nos ocuparemos con la debida amplitud en el próximo número.

DE TODAS PARTES

LAS GRANDES CIUDADES RUSAS

En total, el imperio ruso tiene una población de 170.350.000 habitantes repartidos en una extensión de 22.012.000 kilómetros. Las mayores ciudades son: Petrogrado, con 1.911.000 habitantes; Moscú, con 1.505.000; Varsovia, con 864.000, Odesa, con 498.000; Kieu, con 447 mil; Lodz, con 404 y Riga, con 328.000.

Rusia europea tiene una población de 137 millones sobre una superficie de 5.390.000 kilómetros.

Rusia asiática, tiene 33.350.000 habitantes sobre una superficie de 16.622.000 kilómetros.

Vacunación antitífica de los soldados

Desde que el 3 de Enero de este año, un decreto-ley obliga á todos los individuos italianos que sirven en los ejércitos de mar y tierra, á recibir la vacunación antitífica, que practicada voluntariamente durante la campaña de Libia, dió excelentes resultados. En pocos meses se vacunaron 16.000 individuos y bastó decir que hubo solamente un enfermo, benigno, por cada 2.000, mientras que de los no vacunados enfermaron del tifus el 31 por mil, falleciendo el 7. La primera nación que estableció la vacuna antitífica obligatoria fueron los Estados Unidos, cuya conducta siguieron después Francia, Japón, Rumania, Alemania y Austria.

En Inglaterra, la vacunación es facultativa, pero el 80 por 100 de los reclutas se sujetan á ella espontáneamente. A propósito de esto, el eminente cirujano inglés sir Federico Treves ha declarado en una reciente conferencia que en la presente guerra se han registrado entre las tropas inglesas del cuerpo expedicionario, 212 casos de tifus solamente, desde el principio de las hostilidades. Once de los enfermos estaban bien vacunados, 28 habian recibido una sola inyección dos años antes, y 173 no habian recibido vacunación alguna.

DR. T.

De Administración.

Rogamos á nuestros suscriptores que no han hecho efectivo el pago de los atrasos que, para la buena marcha administrativa del periódico procuren abonar el importe, pues de no hacerlo nos veríamos en el dolorosísimo trance de suspenderles el envío del periódico.

DE UNA «INTERVIEW» PERIODISTICA

PREOCUPACION POR EL MALESTAR DE ESTA PROVINCIA

Cómo entiende sus remedios el Sr. Vizconde de Eza.

En el editorial de este número hacemos referencia á una entrevista verificada por nuestro compañero director, con el señor Vizconde de Eza, y á la publicación de lo tratado en esa entrevista por *El Mundo*, de Madrid.

La pregunta que nos permitimos hacer al diputado á Cortes por Soria, respecto de un extremo concreto, fué la siguiente: Malestar de esta provincia.—Agravación en el próximo invierno.—Remedios inmediatos y mediatos.

Y el Sr. Vizconde nos favoreció con esta contestación: El malestar de esta provincia es positivo y hondo. Su causa, la pérdida de la cosecha de trigo, motivada por los descensos rápidos de temperatura en Julio.

Y como estos van siendo constantes, se impone la experimentación para determinar un cambio de cultivos. Mi opinión es que en la Castilla alta el trigo no dispone del tiempo necesario para vivir su ciclo normal. La primavera viene siempre retrasada, pero el verano no. De aquí que una planta que ahija, se encarna y espiga muy bien, se ve falta del periodo necesario para granar, y sea por tormentas, por escarchas ó por nieblas, fenómenos todos de una misma causa, y seguidos de calores diurnos que asurban la planta, el resultado es que al llegar las gavillas á la era, el agricultor aprecia toda la espantosa miseria que se le avecina. Preciso es convencerse de que tenemos que ser preferentemente ganaderos, desoyendo por insensatas todas las recomendaciones que se nos hagan para aumentar el área del cultivo cereal, consejos estos que si, por acaso, partieran de centros oficiales, justificarían su inmediata supresión por nocivos.

¡Hasta cuando se ignorarán las premisas inexorables de nuestra economía agraria, á saber: reducción de las siembras de cereal, aumento de las forrajeras y complemento del déficit anual de trigo por el perfeccionamiento cultural en los terrenos en que deba aspirarse técnicamente á alcanzarlo! Esto es ya elemental, y sin embargo, parece que se desconoce donde debiera saberse, y así andamos de medrados.

Remedios á la grave calamidad que se cierne sobre Soria: los mediatos acabo de indicarlos. Los inmediatos son: asistencia y crédito. La primera, colectiva y oficial; es decir, las instituciones de caridad existentes que todos protejamos y dotemos para los desvalidos, y las obras públicas. A este último efecto, he pedido ya la subasta de tres carreteras que están en el trámite de replanteo previo y que podrían co-

menzarse hacia fines de Octubre ó Noviembre.

El crédito es el remedio para los agricultores que, poseyendo alguna responsabilidad y garantía, carecen este año del capital circulante necesario para proseguir su profesión.

A tal propósito, me preocupo profundamente de obtener, por parte de Banco de España, el cumplimiento amplio y generoso de las recientes disposiciones para concesión de crédito á los Sindicatos agrícolas. Aquí existe una Federación; obra suya será capacitar á las dichas entidades para merecer confianza bancaria, y deber nuestro ayudarles á capacitarse como sujetos de crédito.

A la par, la Caja de Ahorros puede servir de órgano transmisor de anticipos de fondos que vayan de manos de quien los posee por la economía á las de aquellos que pueden hacerlos fructificar por su trabajo. Mi pensamiento queda precisado en la carta convocando para una reunión el próximo lunes. Allí se acordará, seguramente, lo más conveniente para Soria y más hacedero.

DESDE SEVILLA

Estatuas para la Exposición.

y II

Hecha á la ligera la descripción del hermoso trabajo, paso á ocuparme de su composición, repitiendo que según mi leal saber y entender, y dispuesto, por lo tanto, á salvar el error ó errores que cometiere.

Figura Don Quijote de la Mancha en una de aquellas pláticas que con frecuencia sostenía en las caminatas con el socarrón de Sancho; éste, como dice Cervantes, «iba montado sobre un jumento, como un patriarca, con sus alforjas y su bota y con muchos deseos de verse gobernador de la Insula»; lleva picarescamente en su brazo el yelmo de Mambrino, y parecen bien interpretadas las figuras del enflaquecido Rocinante y el rucio.

La tosca y mal oliente Dulcinea hállase en el momento en que Sancho refería á Don Quijote, en sabroso razonamiento, el cómo había encontrado en su visita de mensajero. «Ella estaba en la fuga del meneo de una buena porción de trigo que tenía en la criba, y díjome: poned, amigo, esta carta sobre aquel costal.»

Fielmente hállase copiada en el otro extremo cómo describía Don Quijote: «Oh, princesa Dulcinea, señora de este cautivo corazón», y de la que preguntaba á Sancho al retornar de su mensaje: «¿Qué haría aquella reina de la hermosura?; á buen seguro que la hallastes ensartando perlas.»

El grupo de «El Rufián dicho» drama que

años escribió Cervantes, bajo el crecimiento de su espíritu religioso, es un buen contraste con el «Rinconete y Cortadillo», con esa hermosa novela picaresca, reflejadora del carácter festivo que impera en casi todas las obras del inmortal escritor, y obra que tanto se asemeja a ella «La tía fingida»; este grupo parece representar la escena en que Ganchuelo presentó a Montipio a Rinconete y Cortadillo, y el grupo vecino a éste, y del mismo asunto, entiendo que es cuando el alguacil sale satisfecho recobrando la bolsa con quince escudos de oro, dos reales de á dos y unos cuartos que habían robado á su pariente el sacristán.

Las esculturas de «El Celoso Extremeño», cuya lectura hace recordar al «Curioso Impertinente», creo que copian la escena de cuando el virote Loaysa, quitado su disfraz, admiran su gallardía, la dueña, esclavas blancas y negras de Leonora, esposa de Felipe de Carrizales, ó sea «El Celoso Extremeño».

«El coloquio de los perros», ese apólogo social que con tan admirable sátira escribió Cervantes de las costumbres sociales, con rica y galana invención y notable gracego, está sencilla y graciosamente reflejado, pues parece oírse decir á Berganza: «Cipión hermano, óigote hablar y sé que te hablo, y no puedo creerlo, por parecerme que el hablar nosotros pasa de los términos de naturaleza».

Las rejas que á derecha é izquierda de la estatua de Cervantes se ven, deben de ser símbolos recordativos de las distintas veces que probó la cárcel el maestro del habla castellana; fué encarcelado en Sevilla por un descubrimiento de 2.741 reales como cobrador de tercias y alcabalas; en Argamasilla por salitres, pólvora y aguas del Guadiana; en el Toboso por sus picantes chistes á una mujer, y en Valladolid cuando fué herido el caballero navarro Gaspar de Ezpeleta.

Lo descrito lo ha estudiado de dos grandes fotografías, sin poder apreciar detalles, como por ejemplo, los relieves, arte este muy difícil, que data de los tiempos protohistóricos, muy anterior á la estatuaría, y que tratan ligeramente, por falta de estudio, muchos escultores modernos.

En resumen por hoy: un gran pensamiento, perfectamente interpretado, el levantar en Sevilla un monumento de gloria y desagravio á quien Sevilla encarceló por ochavos; aquel que con su prodigiosa pluma escribió el Ingenioso Hidalgo, obra la primera del mundo como cómica, burlesca, ingeniosa, natural, de festiva sátira, de puro estilo, verdad de los retratos, libro portentoso, gloria del hombre y de la nación, como dice Quintana.

Vaya mi aplauso para todos.

ENRIQUE POLO DE LARA.

ella» pero la nota principal es la de que el mercado, está no tan animado como se esperaba, y que la tendencia en los precios ha sido á la baja, en relación con los de años anteriores.

Se creyó que la abundante cosecha de otras regiones había de facilitar las transacciones y aumentaría la demanda, y por lo visto ni la cosecha ha sido tan buena como se ha dicho, fuera de aquí, ni la demanda tan grande como se esperaba. En Aragón por ejemplo, donde han recolectado trigo abundante, han perdido en cambio toda la cosecha de vino que tiene muchísima importancia.

Los valencianos, por su parte, han visto la abundancia de ganado, y saben que no hay piensos y que van muy caros, y es claro, quieren aprovecharse de las circunstancias.

La concurrencia de ganados, sobre todo vacuno, ha sido grande y en general, bien presentado.

Compradores también han venido muchos de muchas partes de España, siendo los más valencianos, madrileños y aragoneses. Todos ellos han estado retraídos. Hasta ayer se habían verificado pocas transacciones en relación con la importancia de esta feria. Hoy han aumentado las ventas pero con tendencia á la baja en los precios. Los tenedores de ganados han vendido muchos por necesidad. Esto lo sabían los compradores y ha perjudicado en bastante el beneficio de las cotizaciones.

Los datos que hoy adelantamos no son definitivos. Representan los de un promedio que podría ser variable cuando finalice el mercado y sean aquellos más concretos. Los hemos tomado como decimos al principio de varios feriantes que nos los facilitaron bondadosamente y, á su testimonio nos atenemos.

Veamos, pues, las circunstancias de la feria en las distintas clases de ganados.

CERDA.—La arroba de guarros para vida se vende á 70 reales y la misma unidad de peso en ganado terreno para muerte, á 16 pesetas.

El guarro en gordo se cotiza á 15,50 pesetas la arroba y los cordillos de leche, del país, de 15 á 20 pesetas uno. No hay gran abundancia de este ganado y se vende caro. Las ventas escasas por la carestía de los piensos.

VACUNO.—El ganado gordo se vende de 18 á 18,50 pesetas la arroba; la pareja de bueyes de labor de 1.000 á 1.100 pesetas; vacas de cría de 250 á 275 pesetas; novillos de tres años á 300 pesetas; de dos, á 200 y de una á 150. Mamonas á 25 duros. Claro que había novillo de dos años que se ha pagado á 90 duros pero esa es la excepción. Un vecino de Villar del Ala vendió una vaca en 460 pesetas; de un mamón dieron 190 pesetas. En general, se consideran los precios del vacuno un 30 por 100 más bajos que en el año anterior.

MULAR Y CABALLAR.—Hay bastantes existencias de esta clase de ganados y para ellos existe bastante demanda y á buenos precios. Se venden mulas de cinco meses á 300 pesetas; de dos á tres años á 500 y 800 ídem.

Por el ferrocarril han salido bastantes vagones de vacuno.

Robo de 1.025 pesetas.

Un hombre residente en Alcañón (Zaragoza) denunció á la guardia

civil á tres sujetos que le habían robado esa cantidad en billetes de banco.

Le fueron sustraídas las 1.025 pesetas por el antiguo procedimiento del portugués.

Se llama este individuo Silvestre Valero.

Es muy lamentable que existan aún gentes tan cándidas, que pagan su candidez á buen precio.

Los timadores no han sido habidos, apesar de las pesquisas de la benemérita y de la policía.

Otro timo de 250 ptas.

Por el mismo procedimiento, á Felipe de Diego, de Cidones, le robaron 250 pesetas.

Este timo se realizó el sábado, y tan bien había guardado el consabido sobre el timado, que hasta el día siguiente, al tener que efectuar un pago, no se dió cuenta de su ignorancia. El sobre, claro está, contenía unos recortes de periódico.

Los vivos también desaparecieron.

Dos detenidos.

En la posada de D. Santos Liso fué detenido un sujeto que á altas horas de la madrugada le sorprendió la policía en formas tan tanto sospechosas. Se llama Pedro García Sánchez y es natural de Badajoz, con domicilio en Madrid. Hasta que se acredite su personalidad las autoridades le han alojado en el palacio de la Plaza Mayor, muy á pesar suyo.

También la policía ha detenido á Elías de Pablo Olavarrieta, de Cenicerro (Logroño), por sospechoso.

Varios cacheos.

En las casas de lenocinio fueron registrados diferentes veces los individuos que á ellas concurrían.

Y terminamos esta reseña con nuestros aplausos al inspector de policía D. Félix Carmona, al aspirante D. Mariano Gutiérrez y policía á sus órdenes, por el celo desplegado durante los días de feria.

UNA CARTA

Publicamos, con mucho gusto, la siguiente carta que nos remite nuestro distinguido amigo D. Mariano Vicén:

Sr. Director de El Porvenir Castellano.

Distinguido amigo: Ruego que á título de aclaración publique las adjuntas líneas en su periódico, favor que le agradece su afino. a.

M. V.

Seres mal avenidos con la verdad y que en todo momento creen encontrar ocasión propicia para obtener puestos que ni por sus actitudes, ni por condiciones apropiadas de seriedad y corrección pudieron conseguir, se entretienen estos días en hacer correr la especie de que por el Sr. Conde de Romanones he sido desautorizado para intervenir como jefe del partido liberal en la organización para las próximas elecciones municipales, y que, en cambio, á los señores diputados provinciales afectos á dicho partido se les había concedido una autorización amplísima en el citado sentido.

Como quiera que hasta la fecha no es cierto que exista ni tal autorización ni desautorización,—pues para desmentirme forzosamente se publique la una y la otra—me conviene desmentir tales infundios y hacer constar que si llegado el momento oportuno deo de intervenir en las citadas elecciones, será por voluntad exclusivamente propia y por no estar conforme con la clase de política que los propagandis-

tas de tales noticias vienen siguiendo hace tiempo.

Queda una vez más de usted afectísimo amigo.

M. Vicén.

Soria 20 de Septiembre de 1915.

NUESTROS CORRESPONSALES

BURGO DE OSMÁ

Egoismos y personalismos Política de baratillo

En nuestro artículo anterior prometimos ocuparnos de la plausible gestión de algún que otro concejal. Hemos estudiado el asunto con verdadera minuciosidad y con pena grande nos vemos precisados á decir á nuestros lectores, que no encontramos en el haber de ningún edil hecho alguno que merezca los honores de la publicidad. ¡Tal es el ambiente de *vagancia* que circunda al Municipio!

Y vamos á la penúltima sesión en la que se trató del alumbrado.

En ella se ha vislumbrado una ignorancia crasa por parte de los señores ediles; únicamente los señores Elvira y Rodrigo, estuvieron á la altura de la situación: el primero, haciendo caso omiso de palabras altisonantes y abogando por la discusión con el empresario amigablemente, y el segundo, por reconocer la falta de autoridad de todos para discutir en este asunto, al proponer el nombramiento de una comisión, que debidamente fué asesorada por un letrado.

(¿No lo posee el Ayuntamiento?)

¿Por qué no principiasteis por ahí, carísimos munícipes y os habríais ahorrrado palabras y tiempo que muy bien podíais haber empleado en otras cuestiones de más importancia que tanto interesan al pueblo?

¡Nada queridos hijos de esta Villa! La mayor parte de las sesiones que se celebran en nuestro Ayuntamiento, son insulsas ó de escasa importancia, no hay proyectos se fueron las iniciativas, y con ellas la realización de cosas grandes que tanto podrían beneficiar á este grato país.

Veamos ahora la gestión del señor Marqués (D. Eloy) como alcalde accidental. Fijémonos en sus desatinos y por ellos juzgaremos!

El Sr. Marqués mandó publicar un bando precisamente en un día de mercado aconsejando la suspensión el movimiento tráfico con la villa de San Esteban de Gormaz en virtud de epidemia.

¿Quién es el Sr. Alcalde accidental para mandar pregonar semejante cosa?

¿Había procedido certificación del Sr. Inspector de Sanidad y mandato de la primera autoridad de la provincia?

Ni mucho menos. Tanto es así que ha merecido la censura de esta última.

Al enterarse los pueblos concurrentes al mercado, del bando en cuestión, suspendieron el tráfico con dicho San Esteban, y ello ha causado el consiguiente perjuicio.

Y en apoyo de nuestros asertos publicamos á continuación la hoja que profusamente, han repartido los industriales de la histórica villa:

«La verdad en su lugar.—

Con motivo de haberse presentado la enfermedad del sarampión en esta villa, los interesados en perjudicar su mercado hicieron correr la patraña de que una porción de epidemias producían seis ú ocho defunciones diarias.

Tan miserable proceder causó el efecto deseado por los inventores de la noticia, causa por la cual, á

fin de restablecer el imperio de la verdad y dar un solemne mentía á los propagadores de tan dañosa especie, los comerciantes é industriales de San Esteban hacen constar públicamente y están dispuestos á probar con documentos oficiales y con todo género de seguridad que en esta villa no existe ni ha existido otra enfermedad contagiosa que el sarampión; que éste, si bien ha atacado á casi todos los niños de la localidad, solamente lo han padecido cuatro ó seis personas mayores de quince años, y que las defunciones de mayores de dicha edad, en los tres últimos meses, han sido solamente siete, ninguna de ellas de sarampión, y que en igual período del año anterior fallecieron seis personas, número nada excesivo para una población de 2.200 habitantes como es esta.

No hay, pues, razón para el retraimiento de venir al mercado que se observa en ésta desde algún tiempo á esta parte.

San Esteban de Gormaz 6 Septiembre de 1915.—La comisión.

De todos modos, conste á los hidalgos vecinos de San Esteban de Gormaz, que en Burgo de Osmá no existe animosidad contra ellos, se les quiere como á hermanos y se hace votos por el engrandecimiento de tan importante pueblo.

En cuanto á las multas impuestas á «La Matilla...» para qué hablar! la una, se refiere á un apogón que no fué total, y la otra, á la colocación de un poste para la fiesta de un barrio, en el cual, como está justificado, no tuvieron *arte ni parte* los agentes de la empresa, pues fué colocado por la mocenda del barrio.

En fin, cualquiera puede tropezar en piso llano.

EL CORRESPONSAL

(Se continuará).

NUESTROS CORRESPONSALES

DE ALMAZAN

Entrevi con el Sr. Alcalde

Atentamente llamados por el señor Alcalde, acudimos al llamamiento de la primera autoridad local; el objeto no podía ser más interesante ni más curioso; tratábase nada menos que de ciertas aclaraciones respecto al artículo «Cosas de Almazán, Vamos tirando» que debido á la benevolencia del Sr. Director de este periódico vino la luz el día 13 de los corrientes.

El Sr. Gonzalo del Campillo se dá por aludido diciendo que él nunca se ha retratado con ese «Vamos tirando»; que no es hipócrita y que en el artículo mencionado se vé (¿que se vé?) la prestigiosa personalidad del Sr. Gonzalo aludido.

No lo crea usted, Sr. Alcalde. La conocíamos, ó creíamos conocerlo, antes de escribir dicho artículo; sabíamos como vino al Concejo adramantino, y todo el que vá, como usted ha ido, es imposible que se caracterice con esa luna que como usted mismo dice, tanto abunda y tanto daño hace. ¿Cómo vamos á incluir en nuestras críticas á un hombre que viene al Ayuntamiento sacrificando sus comodidades, y que en el corto tiempo que lleva al frente del pueblo ha demostrado sus energías condiciones de gobernante arreglando fuentes, reparando obras como las del Hospital, habilitando las Escuelas y otro sin fin de cosas que podríamos nombrar?

No, de ninguna manera; el «Vamos tirando» no vá para usted, vá para todo el que dormido en el letargo del placer se retrate con esas palabras.

Decíamos también que Alma-

zán no progresaría mientras siguiera este derrotero y lo sostenemos, y lo sostendremos mientras veamos que viejos y jóvenes de cualquier clase social, en vez de pensar en los libros, piensen constantemente en barajas, toros y chapas; porque, créame Sr. Alcalde, es muy triste que un pueblo como Almazán, donde, como usted sabe muy bien, abundan elementos valiosísimos para hacer mucho y bueno, no oigamos hablar más que de Belmontes, oros y copas y voy á caras ó voy á cruces. ¿No es esto cierto?

¿No pueden esto remediarlo personas de prestigio y carácter como las que en Almazán existen? Pues pongamos el remedio; cerremos las puertas de la sociedad á todos los que aplaudan y anhelan no se hable de otra cosa que de toros, barajas y chapas y verá usted como entonces todos al unísono podemos cantar el «Gaudeamus» con gran alegría.

No va por usted ese «vamos tirando» porque usted, como primera autoridad podrá permitir ó no que se celebren reuniones ó manifestaciones, pero no podrá prohibir los sentimientos anímicos que se exterioricen en el reducido círculo de la familia, de los amigos, de las tertulias, de casa en casa; esto lo puede prohibir el individuo mismo; por eso hay que darle el «alerta» contra esos anda, corre, vé y diles que, como usted reconoce, tanto abundan en nuestro pueblo.

¿Ve, D. Aniceto, cómo ha hecho mal en darse por aludido?

Como aclaración final diremos que nuestro artículo «Cosas de Almazán, Vamos tirando», personalmente no vá contra nadie, y mucho menos contra el Ayuntamiento; psicológicamente va contra todo el que ojeada su conciencia se vea retratado en ese «vamos tirando».

ERNESTO DE TERNANCIA.

NUESTROS CORRESPONSALES

DEZA

Con gran animación se han celebrado las fiestas de esta villa dedicadas al Santísimo Cristo. Las funciones religiosas han sido muy solemnes y las profanas han estado muy animadas.

De estas últimas sobresalieron los toros en los que no ocurrió ninguna desgracia. Nota saliente de las fiestas de este año ha sido la presencia del digno diputado á Cortes por este distrito D. José Luis Castillejo, que presidió la fiesta llamada de las calderas en la que recibió homenaje de respeto y de cariño de todo el vecindario. A su llegada á esta villa fué recibido con estruendosos vivas y aclamaciones que se repitieron en la despedida.

Aquí recibió la visita de comisiones de los pueblos comarcanos.

El Sr. Obispo de la diócesis.

A las doce y media ha hecho su entrada en esta capital el Ilmo. señor Obispo de la diócesis Dr. Lago González. Fueron á esperarle en automóviles hasta Carbonera el diputado á Cortes por este distrito Sr. Vizconde de Eza, las autoridades y comisiones de corporaciones y centros. Al llegar á la entrada de la calle del Marqués del Vadillo Su Excelencia descendió del auto y las músicas del Hospicio y Lira Numantina dejaron oír sus notas.

Ya á pie, y seguido de las mismas autoridades y representaciones, continuó la marcha. Tocaban las campanas de todas las iglesias. Diéronse vivas y aclamaciones al Sr. Obispo por el inmenso público que esperaba su llegada. A su paso por la calle de Canalejas hasta su palacio, los sorianos se descubrieron respetuosos, mientras el doctor Lago bendecía á todos. El recibimiento ha sido verdaderamente entusiasta y cordial. Nosotros damos también nuestra respetuosa bienvenida al sabio é ilustre prelado.

NOTICIAS

Cine y varietés. — Durante estos días de feria actúa en el Principal, alternando con la exposición de películas, el «Trío Martins» y la bella bailarina «Grandelly». Las sesiones, sobre todo las de última hora se cuentan por llenos y los referidos artistas reciben los repetidos aplausos del público.

En la sesión de anoche, á las 11, se aglomeraba la gente á la entrada de manera que se corría el peligro de estrujamiento. La policía, y el buen sentido de algunas personas resultaban impotentes para evitar el apretujamiento. A fin de que eso no se repita, la empresa haría bien en subdividir la forma de entrar en el local, utilizando á estos efectos la puerta de la calle del Teatro.

El Sr. Gobernador militar nos ha remitido con atento besalamano una circular que no podemos insertar hoy por falta de espacio.

Un billete falso.—A Claudio López Roperó, de Nódalo, le han dado un billete falso, un comprador de Oñala que dicen se llama Juan Jiménez. Dada la personalidad de este señor, se cree el hecho de buena fé. El billete es de 50 pesetas.

VIAJES.—Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y compañero D. Félix Monreal, de Salinas de Medinaceli

Han llegado: De Zaragoza nuestros queridos amigos el capitán de Infantería D. Hipólito Giménez y D. Emiliano Hernández; de Barcelona el capitán de seguridad en aquella ciudad D. Plácido Rodríguez con su señora é hija; de San Andrés de Almarza, D. Felipe del Río y señora; de Duruelo, los cultos catedráticos del Instituto general y técnico de esta provincia don Jerónimo Rubio y D. Mateo Rioja; de varias ciudades de Navarra y Aragón, las bellas señoritas Carmen y Transfiguración Sainz, hijas de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Camilo.

De Gijón y Guadarrama donde ha pasado el verano nuestro querido amigo el Director de la Normal D. Fernando Menendez.

Han salido: para Madrid, D. Manuel Sanz é hijas; para Córdoba, D. Antonio Gómez Santacruz, para Cáceres, D. Lorenzo Cabrerizo; para Agreda, el ilustre escritor don Pedro Luis Galvez.

Ha fallecido en el hospital de esta provincia el desventurado barbero Anastasio de Miguel que fué herido en Almarail por la bala de una pistola que llevaba en las alforjas, y que se disparó al dejarlas en el suelo, el vecino de Sauquillo de Boñices, Nicomedes Borobio.

El próximo mes de Octubre dará principio el nuevo curso en la Academia MORENO PERAL.—Especialidad: Preparación mercantil.—Informes por correo.—Soria, Estudios, 2, 1.º

La subasta de armas recogidas por la benemérita á los infractores de la ley tendrá lugar el 7 del mes próximo en el sitio de costumbre.

Estadística.—El Consejo de Fomento de la provincia, en vista de haberse publicado en varios periódicos las estadísticas de producción del año actual en las que los datos referentes á esta de Soria acusan una cosecha normal, y considerando de necesidad destruir tales errores para evitar perjuicios ulteriores, ha reclamado de todos los Ayuntamientos el envío de una estadística verdad, ó lo más próxima á la realidad, cuyo servicio, por el interés que encierra, deberán cumplimentar con urgencia los señores alcaldes.

Durante estos días de feria hemos tenido el gusto de saludar á numero-

sos amigos que vitaron nuestra redacción.

VACANTE.—Desde el día 29 de Septiembre encontrarse vacante la plaza de guarda del ganado vacuno, caballar, mular y asnal de este pueblo con la dotación que el agraciado convenga con el vecindario.

Los que aspiren á dicha plaza lo solicitarán, verbal ó por escrito, del Sr. Alcalde antes del 27 en cuyo día se proveerá.

Fuenteclaro 17 de Septiembre de 1915 —El Alcalde Paulino García.

Natalicio.—Días pasados dió á luz felizmente una niña la señora doña Felisa López, esposa de nuestro buen amigo D. Aureliano Martínez.

Tanto la madre como la recién nacida continúan en perfecto estado. Reciban los felices esposos nuestra felicitación.

El día 15 del actual contrajeron matrimonial enlace en Valdealvillo la agraciada señorita María García y el joven guardia civil Pedro Moraga. Enhorabuena.

Tenemos en cartera bastantes trabajos de nuestros colaboradores que iremos publicando según nos lo permitan las exigencias del espacio en estas columnas.

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO). MADRID 16, (5 tarde).

Los rusos han evacuado Vilna. La Escuadra inglesa ha comenzado el bombardeo en la costa belga.

—Los soldados del general von Mackense han ocupado Pinsk y Pripet. Los rusos huyen.—A.

Fiestas de San Saturio.

PROGRAMA

Día 1.—A las doce, disparo de bombas. La Lira Numantina recorrerá las calles así como los gigantes y cabezudos.

A las tres y media de la tarde, vísperas en la Insigne Iglesia Colegial de San Pedro, asistiendo la Corporación Municipal.

En el mismo día se distribuirán entre los pobres de la capital 250 bonos de una peseta.

A las nueve de la noche, iluminación general y baile público en la Plaza de la Constitución por la música «Lira Numantina».

DÍA 2.

A las siete de la mañana, DIANA por la toda banda, disparo de bombas y salvos de aviso.

En este día llegará la banda del Regimiento Infantería Inmemorial del Rey, que ha sido contratada para amenizar los festejos.

A las diez de la mañana,

Solemne función religiosa

en la Iglesia Colegial de San Pedro, con panegirico del Santo, á cargo del elocuente orador sagrado D. Santiago Gómez Santacruz, Abad de la Insigne Iglesia Colegial de Soria, con asistencia de la banda militar.

De doce y media á una y media, la expresada banda y en la Plaza de la Constitución, ejecutará piezas escogidas.

En los intermedios, elevación de

Globos aerostáticos y grotescos

confeccionados por D. Luis Cascante, vecino de esta ciudad.

A las cinco de la tarde,

PROCESIÓN RELIGIOSA

presidida por las Autoridades y Corporaciones, asistiendo la banda militar.

A las nueve de la noche, en la Plaza de la Constitución, se quemará la primera colección de

FUEGOS ARTIFICIALES

confeccionados por el afamado pirotécnico de Reus, D. Miguel Gassull y baile público amenizado por la banda militar.

DÍA 3.

A las siete de la mañana, DIANA por la banda militar.

A las diez, y en la Sala de Sesiones de la Corporación

Solemne distribución de premios

á los niños de las Escuelas municipales del legado de D. Bernardo Robles, y de los especiales del Ayuntamiento, cuyo acto será amenizado por la música «Lira Numantina».

De once y media á una y media, en la Plaza de San Esteban, la expresada banda «Lira Numantina» ejecutará piezas de concierto.

A las tres de la tarde, en la Plaza de Toros, con arreglo al programa que se publicará, se celebrará un

Gran concierto musical

ejecutado por la banda militar; quemándose en

los intermedios una colección de FUEGOS JAPONESES DE DIA, que por primera vez presenta en esta capital el renombrado pirotécnico de Reus D. Miguel Gassull.

A las nueve de la noche, baile público en la Plaza de la Constitución, por la música «Lira Numantina».

DÍA 4.

A las siete de la mañana, DIANA por la banda militar.

De once á una, en la Alameda de Cervantes, en la Plaza de San Esteban, la citada banda ejecutará piezas de concierto.

A las tres y media de la tarde,

GRAN CORRIDA DE ZOROS

organizada por los Círculos de recreo de esta capital, en la que se lidiarán seis de la acreditada ganadería de D. Manuel Santos, vecino de Salamanca, por los afamados matadores del abono de Madrid

Manuel Mejías (Bienvenida)

Julían Sáiz (Saleri II)

con sus correspondientes cuadrillas, cuyas detalles se darán en programa separado.

A las nueve de la noche y en la Plaza de la Constitución se quemará la segunda colección de

Fuegos artificiales

y baile público, amenizado por la banda militar.

DÍA 5.

A las siete de la mañana DIANA por la banda «Lira Numantina».

A las nueve,

Romería á San Saturio

con asistencia de la banda militar.

A las tres de la tarde y en el Teatro principal de esta capital tendrá lugar un

CERTAMEN LITERARIO

con asistencia de la Banda Militar y «Lira Numantina».

A las siete de la noche

GRAN RETRETA

ejecutada por la banda militar.

A las nueve, baile público en la Plaza de la Constitución, amenizado por la música «Lira Numantina».

NOTA.—El día 10 y á las nueve y media de la mañana se celebrará en el Pinar de la Alameda de Cervantes la Fiesta del Arbol, con misa de campaña, asistiendo los niños de las Escuelas públicas de la capital.

A las tres de la tarde se celebrará en la Plaza de toros la NOVILLADA acostumbrada, con divertidas mogigangas.

La compañía del ferrocarril de Soria ha establecido para el día 4 un tren especial que saldrá de Coscurita á las 10,45 y llegará á esta capital á las 12,40. Ese tren estará en combinación con el de Valladolid-Ariza. Los billetes serán de ida y vuelta y valdrán para tres fechas en el tren de Soria y para dos en el de Valladolid-Ariza.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.
Canalejas, 66, tienda. Soria.

CUPON REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que vá sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho a una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inquilinato. 100 recibos talonarios 75 céntz.

Imprenta de M. Reglero y Hnos. Plaza de Aguirre, 2, Soria.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalescentes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. — Pídense en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

BALNEARIO DE ARCHENA

Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre. Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre.

Se pone en conocimiento de los señores bañistas concurrentes á los balnearios de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden proseguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y paráliticas, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo, es el medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidrotérmica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la Casa J. A. John (Alemania); Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso parque y mesa de régimen todo el año, Cuatro magníficos hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel MADRID, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel LEON, desde 3,50 á 6 ptas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 16 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena (Murcia).

«EL PORVENIR CASTELLANO»

PUBLICIDAD

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50 »

Trabajos fotográficos José Luque Nestal

Ampliaciones fotográficas inalterables.

Reproducciones

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

Placas, -carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio
Talleres y oficinas: **Colegiata, 5, Madrid**

Miranda, sastré

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.

Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.

Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS

TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN ALHAMA DE ARAGÓN

Aguas curativas del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc.

Gran cascada termo-medical, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación é impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.

Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias é higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia id. al para bañistas y veraneantes, á cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Pensión desde 6 pesetas.

Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios.
- SEGUROS sobre la vida.
- SEGUROS de transportes marítimos.
- SEGUROS de transportes terrestres.
- SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
- SEGUROS contra incendio de cosecha.
- SEGUROS de paquetes postales.
- SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES Y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.



«El Porvenir».

Administración.

No se publicará ningún comunicado, gacetilla, ó anuncio, sin abonar antes su importe.



Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas; los catarras crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones á contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas: Telégrafo, teléfono, gpo postal, ferrocarril á Santander y garage. Pídense la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Pescados frescos.

Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en

La Coruñesa,

Canalejas, 53, (esquina á los soportales) SORIA

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este Boletín y remítalo.

El Porvenir Castellano.

D. _____ de _____ calle de _____ núm. _____ se suscribe por un _____ (semestre ó año) de _____ de 191____ Firma del suscriptor.

IMPRESOS

Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas, Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.